

Montevideo, 10 de noviembre, 2022

## **Informe Revisión del Trabajo Final de Grado**

**Título:** Masculinidad y suicidio

**Modalidad:** Monografía

**Estudiante:** Camila Benavidez

**Tutora:** Prof. Asist. Mag. Sabrina Rossi

**Revisora:** Prof. Adj. Anabel Beniscelli

### **Aspectos formales - Aspectos teóricos**

Se trata de un trabajo muy interesante que se propone abordar un problema de alta pertinencia para el campo de la salud y relevancia social. La perspectiva de género parece una herramienta idónea para visibilizar aspectos específicos del problema al permitir su aplicación transversal en los diversos ámbitos en que el problema se presenta. Sin duda, esta perspectiva contribuye de forma central a sus objetivos, que se orientan a buscar una articulación teórica que permita explicar la incidencia del modelo de masculinidad hegemónica en el fenómeno del suicidio.

El primer paso, la revisión de bibliografía en español sobre salud, género, masculinidad y suicidio, resulta muy acertada metodológicamente. Se presenta bien organizada con una secuencia lógica que facilita la lectura del desarrollo de las ideas, lo cual aporta a considerar la pertinencia y oportunidad para la realización de un trabajo como el que se presenta. A través de todo el trabajo las referencias bibliográficas se encuentran expresadas de forma impecable, el universo de autores utilizados es absolutamente pertinente y permite mantener un soporte epistémico fuerte en un campo de problema atravesado por múltiples tensiones y diversas lecturas disciplinares.

El capítulo 2 se adentra en destacar la importancia de incorporar la perspectiva de género en estos temas para comprender los múltiples mandatos que recaen sobre el varón, produciendo un descentramiento de su lugar biológico hacia un lugar que incluye lo histórico-social, para acercarnos a la comprensión de que en las formas en las que los varones responden y elaboran el malestar psicológico, el modelo de masculinidad hegemónica constituye un factor de riesgo para la salud.

En el capítulo 3 focaliza en el problema, iniciando un recorrido histórico sobre las aproximaciones teóricas al mismo, en su mayoría imbuidas de corrientes filosóficas. Incorpora datos empíricos que contribuyen a focalizar el problema y a circunscribirlo a Uruguay, donde

aporta un interesante interjuego con la historia, lo cual posibilita comprender como el suicidio se ha ido construyendo como un asunto privado y oculto, lo cual facilitó concebirlo como una circunstancia de responsabilidad individual, evitando comprender la dimensión social del mismo. Hace bien en reconocer también el aporte de la Psicología en las formas de concebir la salud, dando paso a miradas desde la lógica de la complejidad que posibilitan que el suicidio comience a pensarse como un fenómeno que involucran al conjunto de la sociedad.

El capítulo 4 entra de lleno en el centro del planteo del problema del suicidio desde la perspectiva de género que focaliza en los estudios sobre varones, en particular sobre la masculinidad hegemónica. Entrar en este campo hace posible una comprensión del problema situado que evidencia las características específicas y singulares, elementos que contribuyen de manera indispensable para la realización de una valoración de riesgo: el modelo de masculinidad hegemónica entendido como un factor de riesgo para el suicidio.

Las reflexiones finales retoman principalmente los apartados tratados en el capítulo 4 de forma extensa y profunda para sustentar distintas articulaciones que posibilitan observar de forma directa los factores de riesgo. Es bueno señalar que además la autora se anima a expresarse sobre el sufrimiento y los recursos que la Psicología podría brindar para su alivio, así como el rol que debería ocupar en el concierto de las profesiones como promotora de salud.

En suma, se trata de un muy buen trabajo, con relevancia social y pertinencia disciplinar, por lo cual se considera que se encuentra en condiciones de continuar el proceso para su presentación y defensa pública en este período.

  
**Prof. Adj. Anabel Beniscelli**

[abeniscelli@psico.edu.uy](mailto:abeniscelli@psico.edu.uy)

